

en la cura de almas que bien puede calcularse en uno por año. Actualmente desempeña el curato el señor Presbítero Don Emilio Peñalosa y Lara, quien tiene dos vicarios que le ayudan en la administración.

El templo parroquial está dedicado al Gran Doctor San Gerónimo y cada una de las iglesias de los pueblos al santo de su nombre.

La parroquia pertenece á la Foranía de Almoloya el Grande (hoy Juárez).

En el orden político es cabecera de la Municipalidad de su nombre, la que tiene un censo de 9,586 habitantes, pertenece al Distrito de Valle de Bravos del Estado de México, abarca una superficie de 16 kilómetros cuadrados y linda al Norte con la hacienda de la Gavía y la Municipalidad de Allende; al Oriente con la misma hacienda; al Sur con las Municipalidades de Valle de Bravo y Temascaltepec, y al Occidente también con la de Valle de Bravo y la de Donato Guerra.

Riegan la municipalidad 7 ríos y 3 arroyos; tiene 40 ojos de agua potable; las lluvias son moderadas; las heladas fuertes; los vientos dominantes soplan de Oeste al Este. Se produce el maíz, trigo, cebada, arvejón, linaza, papa, haba y chile, y la principal industria es el tejido de sombreros de palma y el cultivo de la fibra de maguey. El idioma dominante es el othomí.

Lo quebrado del terreno hace que sus caminos públicos sean tortuosos, accidentados y angostos; pero en cambio aquel es fertilísimo y ofrece á cada paso bellísimas perspectivas.

El pueblo más lejano de la cabecera parroquial es el de San Sebastián que dista de ella 12 y medio kilómetros; los otros sólo distan 5 ó 6 kilómetros.

La cabecera del Distrito, es decir la ciudad de Valle de Bravos, dista 18 kilómetros y Toluca capital del Estado, 37 kilómetros.

Para trasladarse de México á Amanalco se hace el viaje por el Ferrocarril Nacional Mexicano hasta Toluca, de allí en tranvías hasta Zinacantepec 17 kilómetros, y lo demás por camino de herradura.

Las enfermedades que causan más mortalidad, son el tifo, la fiebre y el paludismo.

Amanalco es Agencia de Correos de 3ª clase y está unido por la red telefónica del Estado de México.

Parroquia y Municipalidad de Amatepec

Etimología: Amalt, que significa en mexicano, papel y tepetl, cerro, pero es indudable que está suprimido el sustantivo árbol, y en este caso la significación completa y lógica es: «Cerro del árbol de papel.»

Municipalidad y parroquia del mismo nombre, perteneciente al Distrito de Sultepec, en el Estado de México y en lo eclesiástico á la foranea de Tejupilco.

Está situada á 2,310 metros sobre el nivel del mar y á los 19° 42' 15" de latitud Norte y a los 0° 42' 12" longitud Occidental del meridiano de México. Su superficie es de 800 kilómetros cuadrados, su clima cálido y sus límites son al Norte, Tejupilco; al Sur, Tlatlaya; al Oriente, Sultepec y al Poniente, Cutzamala de Pinzón, del Estado de Guerrero.

Pertenecen á esta parroquia, cuya cabecera cuenta con 200 habitantes, los pueblos de San Miguel con 150; Santiaguito 180; San Lucas Pueblo Nuevo 80; San Simón 50 y San Felipe 60; así como las haciendas de Matúz, Santa Bárbara, Salinas, Aquiquila, Ahuacatlán, Dolores, San Marcos Acatempan y la Goleta, San Juan Tizapa y las rancherías de Trojes, San José, Cuatro Cruces, Puenteillos, el Cristo, las Joyas, Hacotepan, Chapuluapan, San Martincito, el Salitre, el Sitio, Faro de San Juan, Tlapauco, Hachichilpa y otros varios de poca importancia; haciendo un total de 6,000 habitantes.

Su clima es templado en la cabecera y fría la parte Norte; frío en la montaña de la Goleta y cálido en la parte Sur. Casi nunca hiela, las lluvias son moderadas y los vientos soplan de Sur á Norte.

El terreno es fértil, poco accidentado y húmedo en algunos lugares. A 16 kilómetros de la cabecera se haya la famosa montaña de la Goleta, al pie de la cual se encuentra una hacienda que lleva dicho nombre. Es abundante la agua, pues está regada dicha municipalidad y parroquia por tres ríos y once arroyos, habiendo además una laguna aunque pequeña y treinta ojos de agua.

Hay algunas minas de oro y plata en su comprensión, aunque abandonadas como la de San Simón que es de plata y la de Acatempa de oro.

El idioma dominante de los pueblos es el mexicano y el de los ranchos y haciendas, el castellano.

Dista de la cabecera de Distrito que es Sultepec 33½ kilómetros; de Toluca 100½ kilómetros; de Tejupilco, que es la foranía, 39 kilómetros, y es su límite por la parte Norte y de México 173½ kilómetros, todo de mal camino, sin que pueda uno trasladarse en carruaje. El modo de hacerlo es en ferrocarril hasta Toluca y después de la misma manera hasta San Juan de las Huertas en el de los Sres. Henkel Hnos. De este lugar á Amatepec á caballo ó á pie, empleando un día entero.

Aunque no hay padre Vicario, podría haberlo, según confesión de su actual párroco, el Pbro. D. Apolinar Sánchez. Cada pueblo tiene su capilla, siendo el Santo Patrón San Gaspar.

Las escuelas parroquiales no se han establecido por algunas dificultades surgidas, existen solamente las oficiales.

Las vías de comunicación son el teléfono del Estado que comunica directamente con Sultepec y éste con Toluca; así como el correo oficial, contando con una oficina de tercera clase, dependiente de la Administración de Tejupilco.

Las enfermedades endémicas son: la viruela en invierno; las pulmonías en Abril y en Mayo el tifo.

En esta población hay muchos criaderos de ganado, el cual exportan para distintas partes y los medios de subsistencia son el jornal y comercio.

Se producen, el maíz, frijol, cebada, etc., y en la tierra caliente los frutos propios de ella.

La distancia de los pueblos á la cabecera, es la siguiente: De San Mateo 82 kilómetros; de Santa Bárbara 73 kilómetros; de Salinas 19; de Aquiquila 49; de Ahuacatlán 37; de Dolores 33; de San Marcos 41; de Acatempan 45 y de Goleta, 33.

Vicaría foranea, Parroquia y Municipalidad de Amecameca.

Ama—queme—can, del azteca; lugar de mantas de la corteza de amate; de amalt, papel, quemilt, manta y can lugar; ó bien de quemí, llevar vestido, que dá significado semejante. Esto es según el Dr. Peñafiel; en la cual estamos más conformes, pues lo mismo dice el Lic. Rovelo, desechando los significados de los Sres. Mendoza y Vera.

La población de Amecameca, está situada á los 19° 07' 56" latitud Norte, á los 0° 21' 18" longitud Este del meridiano de México y á los 2504 metros sobre el nivel del mar, siendo su clima excesivamente frío.

La fundación de esta Parroquia se remonta al año de 1554, fué hecha por los hijos del patriarca Sto. Domingo. En el año de 1547, se comenzó la Iglesia Parroquial, y en 1552 se concluyó.

La jurisdicción eclesiástica comprende los pueblos de Cuautenco Santiago, Chalma, Huehucalco, Zentlalpam y Zoyatzingo, así como la Hacienda de Pamaya, la ranchería de Tomacoco y el rancho de Tlachichicautla. Su censo es de 12000, á 13000 habitantes.

Es Vicaría foránea y la Patrona es la Sma. Virgen en su admirable Asunción á los cielos. Hay Padre Vicario y el actual Párroco y foráneo es el Sr. Pbro. D. Luis G. Orcilléz.

Antiguamente pertenecía al Curato de Tlalmanalco y desde el Convento existente en este lugar iba á visitarlo Fr. Martín de Valencia, abnegado sacerdote que fundó el Santuario del Sr. del Sacromonte en 1527, donde se venera una milagrosa Imágen de Jesucristo.

La ciudad de Amecameca de Juárez se levanta en una loma, al pié del pintoresco cerro, llamado del Sacromonte y en el orden político pertenece al Distrito de Chalco y Estado de México, distante de aquel 22 kilómetros, de México 57 y de Toluca, capital del Estado 130, estando unido con todos por ferrocarril, habiendo dos líneas de México, el Interoceánico y el de Xico y San Rafael, teniendo los dos estación en dicho lugar. Los caminos que unen á los pueblos pertenecientes á dicha parroquia con la cabecera, están en buen estado.

Los habitantes hablan en su mayoría el castellano y algo de mexicano y se dedican al comercio así como á la agricultura. Las enfermedades endémicas son la tos, fiebre, pulmonía y constipados.

El día de tianguis es el domingo de cada semana y antes cada tercer día, habiendo regular movimiento comercial. En la feria que anualmente tiene

lugar en el Carnaval, concurre muchísima gente y con frecuencia se organizan peregrinaciones de la ciudad de México á aquella Parroquia, con motivo de la venerada Imágen del Santo Entierro que existe en el Santuario del Sacromonte, el cual tiene adjunta la Santa Casa de Ejercicios levantada por el Sr. Cura y Vicario foráneo D. J. Guillermo Sánchez de la Barquera en el siglo pasado quien tomó posesión de dicho Curato el 13 de Agosto de 1835.

Mide 176 kilómetros cuadrados de superficie, tiene por límites al N. Tlalmanalco; al Sur Ozumba y Atlanta; al Este el Estado de Puebla y al Oeste Ayapan-go. El terreno es accidentado, húmedo y fértil, lo riegan los arroyos de Chichihuac, Chalanco, los Reyes y San Pedro, teniendo varios ojos de agua potable, filtraciones de los majestuosos volcanes que se levantan al lado oriental de la ciudad.

Los vientos dominantes son del Sur á Norte en Invierno y Otoño y vice-versa en Primavera y Estío. Produce maíz trigo, cebada, frijól y patata. En los montes se encuentra con abundancia la raíz de zacatón. Del cráter del Popocatepelt se extrae en gran cantidad el azufre. Las lluvias son excesivas y las heladas muy fuertes.

El servicio postal se hace con mucha frecuencia debido á los varios viajes que hacen los ferrocarriles. Hay oficina telefónica del Estado que comunica directamente con Chalco, y además los telégrafos de los ferrocarriles Interoceánico y Xico y San Rafael.

Hay escuelas oficiales para niños y niñas, perfectamente atendidas.

Cuenta con una fábrica de hilados y tejidos de algodón, cuatro de aguardiente de caña y una de cerveza.

Tiene su jardín público, casa cural, palacio municipal y dos hoteles.

Vicaría fija y Pueblo de Atarasquillo.

El Lic. D. Manuel de Olaguibel opina que *Atarasquillo* es una corrupción de la palabra *Tlascalco*, como se lee en títulos antiguos, y que significa: tierra barrosa, ó barreal. El Señor Lic. D. Cecilio A. Robelo afirma que la palabra no es mexicana y cree que es corrupción de *Tlalaco* que se parece á *Tlascalco*, pero no da la etimología de esta última palabra.

El clima es frío.

La Vicaría fué fundada el 16 de Noviembre de 1626, y comprende los lugares que siguen: Atarasquillo, pueblo, con 1800 habitantes; San Miguel, pueblo, con 800; San Mateo, pueblo, con 300; Santiago, pueblo, con 200; San Nicolás Peralta, [1] hacienda, con 200; Salazar, ranchería, con 150. Total 3550 habitantes.

La distancia de las haciendas á la Vicaría no excede de 5 kilómetros.

En la actualidad está encargado de ella, que corresponde á la foranía

(1) Ultimamente su acaudalado propietario D. Ignacio de la Torre y Mier ha alcanzado del Illmo. Sr. Arzobispo la gracia de tener un capellán en esta hacienda.

de Tenango del Valle, el Señor Presbítero D. Juan Hernández y Becerra. La tísima San Virgen de la Asunción es la Patrona de la Vicaría.

En el orden político, Atarasquillo es pueblo perteneciente á la Municipalidad y al Distrito de Lerma, Estado de México, y dista de dicho punto 4 kilómetros, de Toluca 17 kilómetros y de la Capital de la República 50 kilómetros.

Como el terreno de la zona es pedregoso, los caminos públicos en lo general están en mal estado.

Para trasladarse de México hay ferrocarril, pero de la estación más inmediata que es Lerma, del Ferrocarril Nacional á Atarasquillo median 8 kilómetros de camino de herradura. Ultimamente se ha unido la Hacienda de San Nicolás Peralta con el Ferrocarril Nacional por medio de un ferrocarril que parte de la Estación «De la Torre,» muy cerca de Lerma.

Se hablan el castellano y el otomí.

No hay en la localidad ninguna enfermedad endémica y los habitantes de ella son labradores, jornaleros ó comerciantes.

Parroquia y Municipalidad de Atitalaquia.

Ojgamos al Lic. Rovelo: *Atticalaquian*. El nombre correcto es Atticalacoayan que se compone de *atl*, agua; *i*, su; calacoayan entrada; derivada de calaquia; entrar; y significa: *Su entrada del agua*. Si la entrada consiste en que desaparezca en un subterráneo como sucede en algunos ríos entonces puede traducirse: *Donde se hunde el agua* y el nombre propio es Atl—i—calaquian.

En ésta significación está conforme el Dr. Peñafiel pues la traduce de la siguiente manera. *Lugar donde el agua se pierde.* (1)

Fué fundada esta Parroquia en el año de 1566, por el clero secular; su Patrón es el Arcángel San Miguel, cuenta con cosa de 2,000 habitantes. Pertenece á la foranía de Pachuca.

En el orden político, Atitalaquia es Cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, Distrito de Tula y Estado de Hidalgo. Está situado á los 20° 02' 35" latitud Norte. 0° 01' 37" longitud Oeste del meridiano de México y á los 2,109 metros sobre el nivel del mar.

Su temperamento es templado; los idiomas dominantes, el castellano y el othomí.

Las vías de comunicación son difíciles, las lluvias escasas; y las heladas moderadas.

Se produce el maíz en pequeña escala, el frijol y la tuna en abundancia. Sus habitantes se dedican á hacer ayates, sombreros de palma etc

(1) Véase. Momenclatura Geográfica de México.

Parroquia y Municipalidad de Atlacomulco.

Atlacomulco, viene del mexicano *atlacomili*, pozo, y de, *co* en, por lo que significa «en los pozos.» Téngase presente que *atlacomuli* se compone de *atl*, agua, y de *tlacomuli*, hoyo grande ó barranco.

El Señor Orozco y Berra, en su Historia de México, dice que los pozos profundos se llaman *ayohualistli* y los someros *atlacomoli*.

Atlacomulco, está situado á los 19° 45' 40" de latitud Norte, á los 0° 40' 07" de longitud Oeste de México, y á una altura de 2,506 metros sobre el nivel del mar, siendo su clima frío, las lluvias moderadas y las heladas fuertes.

El Pueblo está en una loma pedregosa en que baten los vientos de Norte á Sur.

La Parroquia fué fundada en el año de 1655, y comprende: Altacomulco, pueblo, con 1734 habitantes; San Antonio, pueblo, con 551; San Francisco, pueblo, con 613; San Pedro, pueblo, con 627; Santiago, pueblo, con 1325; Pueblo Nuevo, pueblo, con 322; San Juan, pueblo, con 922; San Lorenzo, pueblo, con 595; San José, pueblo, con 288; Foshi, hacienda, con 287; Cote, hacienda, con 86; Cuaspillasi, hacienda, con 168; Niñiqui, ranchería, con 27; Magueyal, ranchería, con 28; Santa Bárbara, ranchería, con 11; San José de la Cruz, ranchería, con 41; el Rosal, ranchería, con 34; el Porvenir, ranchería, con 25; Ticti, ranchería, con 29; el Potrero, ranchería, 51; Shiro, ranchería, con 49; Cerrito Colorado, ranchería, con 67; Tierras Blancas, ranchería, con 59; Cantachí, ranchería, con 85; San Bartolo, ranchería, con 24; San Isidro ranchería, con 60; San Vicente, ranchería con 15; la Mesa, ranchería con 63; Diximoxi, ranchería, con 124; Chitegé, ranchería, con 41; La Escondida, ranchería, con 32; Ma'acara, ranchería, con 13; Tecuác, pueblo, con 357; El Rincón, barrio, con 225; Atotonilco, barrio, con 196; la Joya, barrio, con 118; San Ignacio, barrio, con 150; Bombatebé, barrio, con 366; Lanzados, barrio, con 142. Total 10,049 habitantes.

Las distancias son:

De Atlacomulco á Toluca que es la Capital del Estado á que pertenece 72 kilómetros, de Atlacomulco á la cabecera del Distrito que lo es Ixtlahuaca 29 kilómetros, de San Antonio á Atlacomulco, 12 kilómetros, á la cabecera del Distrito 25; de San Francisco á Atlacomulco, 11 kilómetros, á la cabecera, 26; de San Pedro á Atlacomulco, 11 kilómetros, á la cabecera 27; de Santiago á Atlacomulco 16; á la cabecera 35, de Pueblo Nuevo, á Atlacomulco, 17 kilómetros, á la cabecera 35; de San Juan á Atlacomulco 12 kilómetros, á la cabecera 41, de San Lorenzo, á Atlacomulco 8 kilómetros, á la cabecera 35, de San José á Atlacomulco 6 kilómetros, á la cabecera 28, de Toshi á Atlacomulco, 13 kilómetros,

á la cabecera 43, de Cote á Atlacomulco, 5 kilómetros á la cabecera 27; de Cuaspitlazi, á Atlacomulco, 10 kilómetros, á la cabecera 32, de Niñique á Atlacomulco, 7 kilómetros, á la cabecera 36, de Magueyal á Atlacomulco 7 kilómetros, á la cabecera 36 de Santa Bárbara, á Atlacomulco 3 kilómetros, á la cabecera 26, de San José de la Cruz, á Atlacomulco 7 kilómetros á la cabecera 33, del Rosal á Atlacomulco 7 kilómetros, á la cabecera 26; del Porvenir á Atlacomulco 3 kilómetros, á la cabecera 25; de Ticti á Atlacomulco 6 kilómetros, á la cabecera 27, del Potrero á Atlacomulco 6 kilómetros, á la cabecera 29, de Shiro á Atlacomulco 13 kilómetros, á la cabecera 32, de Cerrito Colorado á Atlacomulco 13 kilómetros, á la cabecera 39, de Tierras Blancas á Atlacomulco 12 kilómetros, á la cabecera 30, de Cantashi á Atlacomulco 11 kilómetros, á la cabecera 36, de San Bartolo á Atlacomulco 10 kilómetros, á la cabecera 39; de San Isidro á Atlacomulco 14 kilómetros, á la cabecera 39; de San Vicente á Atlacomulco 14 kilómetros, á la cabecera 35; de La Mesa á Atlacomulco 12 kilómetros, á la cabecera 41, de Diximoxi á Atlacomulco 11 kilómetros, á la cabecera 40, de Chitegé á Atlacomulco 13 kilómetros, á la cabecera 42, de La Escondida á Atlacomulco 14 kilómetros, á la cabecera 43, de Mala Cara á Atlacomulco 13 kilómetros, á la cabecera 42; de Tecuác á Atlacomulco 4 kilómetros, á la cabecera 29; del Rincón á Atlacomulco 5 kilómetros, de la cabecera 29; de Atotonilco á Atlacomulco 8 kilómetros, á la cabecera 30, de la Joya á Atlacomulco 6 kilómetros, á la cabecera 35, de San Ignacio á Atlacomulco 5 kilómetros, á la cabecera 34, de San Luis á Atlacomulco 5 kilómetros á la cabecera 34; de Bombatebe á Atlacomulco 4 kilómetros, á la cabecera 30, y de Lanzada á Atlacomulco 12 kilómetros, á la cabecera 41.

Actualmente es Párroco de Atlacomulco el Señor Presbítero Don Francisco M. Rojas á quien ayuda en la administración un Padre Vicario.

La Parroquia pertenece á la foranía de Almoloya y tiene una escuela de niños á la que asisten 130 por término medio.

Es patrona del Templo Parroquial, Nuestra Señora de Guadalupe. En Atlacomulco existen además dos Capillas: una dedicada al Sagrado Corazón de Jesús la que se conoce con el nombre de El Calvario y otra que se denomina El Santuario, dedicada al Señor del Huerto, cuya fiesta se celebra en la tercera dominica de Septiembre.

Los Pueblos y Barrios tienen cada uno su Capilla. Los Pueblos de San Juan y San Pedro tienen otra con el nombre de El Calvario, lo mismo que el Barrio de Tecuác. En todos los Templos mencionados se celebra el Santo Sacrificio de la Misa.

28 Señores Sacerdotes han servido la Parroquia, desde su fundación hasta la fecha siendo el primero el Sr. Dr. D. Nicolás de Madrid y P.

En el orden político Atlacomulco es cabecera de municipalidad, perteneciente al Distrito de Ixtlahuaca del Estado de México, tiene Administración local

de Correos y está unida á la red telefónica de dicho Estado. La estación de Ferrocarril más inmediata es Flor de María en la línea del Nacional Mexicano, cuya estación dista de la Capital de la República 113 kilómetros.

En algunos de los pueblos se dedican los vecinos á la alfarería, pero la agricultura y el cultivo del maguey, proporcionan los principales medios de subsistir.

Las enfermedades endémicas de la localidad son reumatismo y afecciones cardíacas.

La Municipalidad linda al Este con las de Jocotitlán y San Bartolomé; al Sur, con la de Jocotitlán; al Oeste también con la de Jocotitlán y la de Temascalcingo, y al Norte con Timilpan, San Bartolomé, Acambay y Temascalcingo.

Tiene una superficie de 230 kilómetros cuadrados y el último censo dió 11,000 habitantes. El río de Atlacomulco y dos arroyos riegan el terreno, formado por lomeríos pedregosos y estériles. Hay en la comprensión de la Municipalidad diez ojos de agua potable y una pequeña laguna.

En Atlacomulco es muy grata la memoria de los sacerdotes que han estado al frente de la parroquia, pero especialmente la de los benefactores Don Miguel Flores Calderón, Don José María Berrio, Don José María Márquez y Don José María Macías.

El Señor Cura Flores Calderón, en el año 10 del siglo pasado comenzó á levantar el Santuario del Señor del Huerto y lo terminó el año siguiente.

Dice la tradición que la Venerable Imágen estaba con otras muchas en un cuarto contiguo al lugar en que se erigió el Santuario y servía anualmente para el Paso de los azotes y aposentillo; mas en el año indicado (10) se notó algo extraordinario en dicha Imágen (dicen que se renovó) y esto dió ocasión á que toda la feligresía se empeñase en levantar á la mayor brevedad el Santuario que hoy existe.

El mismo Señor Cura dejó un legado en favor de los pobres de Atlacomulco y de San Felipe del Obraje, el capital lo administra la Beneficencia Pública del Estado y los réditos se reparten anualmente tanto en Atlacomulco como en San Felipe.

El Señor Cura Don José María Berrio es quizá el más querido de dicha población, pues su memoria está grabada con caracteres indelebles en los corazones de los hijos de aquel lugar, y con razón, pues á él se debe entre otras muchas cosas el haber mejorado la Iglesia Parroquial, quitándole el repugnante aspecto de jacal de pueblo, pues estaba techada con teja y el aspecto del frontispicio era muy desagradable, y él lo decoró y puso de azotea el techo de la Iglesia: además, personalmente fabricó el reloj que actualmente existe en la Parroquia, y como era muy versado en las artes y oficios, se dedicó á enseñárselas á los hijos de Atlacomulco, resultando de ahí un número considerable de artesanos muy entendidos en su oficio que tanto en dicha población como en otras muchas han dejado recuerdos imperecederos de su saber. Amante como el que más del desarrollo intelectual de sus feligreses, procuró no sólo la enseñanza de

las primeras letras sino que también dejó un legado con cuyo rédito se sostienen dos becas en el Seminario Conciliar: á él por lo tanto deben en gran parte su educación sacerdotal los Pbro. Luciano Gutiérrez, Rafael Favila, Feliciano Gutiérrez, Juan Sánchez y Nicolás Mercado; actualmente disfrutan de estas becas el Pbro. Dr. Maximino Ruiz el Sub diácono Vicente Díaz y los jóvenes Germán Miranda y Juvencio Ruiz; también debe su educación literaria al Señor Berrio un Jurisconsulto que ocupa actualmente en la Capital un Juzgado Correccional; finalmente, fundó un Hospital y dejó un legado en favor de la Conferencia de San Vicente de Paul. Al Señor Cura Márquez se le debe la Casa Cural que actualmente existe, pues en su tiempo casi todo estaba en ruinas.

El Señor Cura Don José María Macías en las dos épocas que ocupó el Curato hizo las mejoras siguientes: puso artesón de madera en forma de bóveda á la Iglesia Parroquial, mandó hacer los altares que actualmente existen, el pavimento, el cancel y algunas otras obras de menos importancia; levantó casi desde sus cimientos la Capilla del Calvario; consagrándosela al Sagrado Corazón de Jesús: finalmente, á él se deben los hermosos cuadros laterales que se hallan en el Santuario y el que está arriba de la puerta del Sagrario de la Parroquia.

Para cerrar con broche de oro la obra de sus antecesores, al Señor Presbítero Don Francisco M. Rojas, actual Párroco, se debe la fundación de la Escuela Parroquial que hace cuatro años existió dando magníficos resultados; pues como se ha indicado, la asistencia media no baja de 130 alumnos.

Parroquia y Pueblo de San Pedro Atlapulco.

Atlapulco viene de *atl*, agua; *apul*, lodazal; y *co*, lugar; significa, pues, «lugar donde el agua hace lodazal.» Tal es la etimología aceptada; pero últimamente el Señor Lic. D. Cecilio A. Robelo ha dicho que en su concepto, aquella palabra se compone en mexicano de *atlalt*, especie de ballesta; de *pul* desinencia que expresa aumento; y de *co* por lo que, según su opinión, debe entenderse: «Donde hay ballestas grandes.»

En la jurisdicción de Atlapulco están los pueblos de Almaya y Acazolco. La etimología del primero, según D. Manuel de Olagníbel es esta: *atl*, agua; *maill*, mano, *ya* partícula verbal, «agua extendida.» Del segundo, según D. Cecilio A. Robelo es: *acatl*, caña, *zultic* ó *zoltic*, cosa vieja, y *co* en, «En las cañas viejas.»

En el mismo pueblo de Almaya los habitantes dicen que significa: «laguna de almejas ó donde se traspora el agua,» pues viene de *atl* agua, y *mayan* que lo mismo se traduce por almejas que por resumidero; y en el de *Acazolco* dicen que significa. «casa vieja de cañaverl,» de *aca* casa vieja; *tzul*, caña, y *co* lugar.

Atlapulco fué pueblo de visita de Ocoyoacac hasta el día 8 de Setiembre de 1871, fecha en que se fundó la vicaría fija, dependiente de la misma parroquia y de la foranía de Tenango. Pertenece á la vicaría: Atlapulco; pueblo; con 2,140

habitantes; San Miguel Almaya, pueblo, con 1508, Acazolco, pueblo, con 1,061 Victoria, pueblo, con 316. Total 546 habitantes.

Ha estado encargado de la vicaría, Fr. Feliciano Rosales, por primera vez, 5 años 8 meses; por segunda vez, 3 años 3 meses; y por tercera vez cumplió 3 años en Marzo de 1901, hasta la fecha.

El 12 de Marzo de 1902, fué elevada á la categoría de Parroquia por el Exmo. Sr. Alarcón, accediendo á las vehementes y reiteradas súplicas de los vecinos, siendo el primer Cura el M. R. P. Maestro Fr. Feliciano Rosales, de la Orden de San Agustín.

La Iglesia está dedicada á los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo, no existiendo mas que dicho templo y una capilla, llamada El Calvario.

No ha podido fundarse escuela, pero todos los sábados se reúnen los niños en el templo para aprender la doctrina y oír su explicación.

Almaya dista de Atlapulco 8 kilómetros, Acazolco 4 kilómetros y Victoria 4 kilómetros.

Acapulco pertenece á la municipalidad de Ocoyoacac, distrito de Lerma, así como Acazolco, distando este último ocho kilómetros de la ciudad.

En el orden político el pueblo de San Miguel Almaya pertenece al Distrito de Tenango, estando distante de su Cabecera 25 kilómetros; el Pueblo de Victoria pertenece al mismo distrito y dista 29 kilómetros. Ambos distritos forman parte del Estado de México.

San Miguel Almaya dista de la Capital de la República 56 kilómetros, Victoria 52, y Acazolco 48. De Toluca, Capital del Estado, distan respectivamente 32, 33, y 28 kilómetros, estando en buen estado los caminos públicos.

Para trasladarse de México á Atlapulco se toma el Ferrocarril Nacional de México hasta la estación de Salazar, distante 40 kilómetros de la Capital de la República, y de allí se sigue por camino de herradura.

El clima es frío, en Victoria solamente se habla el castellano y en Atlapulco, Almaya y Acazolco el castellano y en otomí.

Los habitantes del lugar se dedican á la agricultura, á la cría de ganado lanar, y á cortar madera de los montes inmediatos. Se producen el maíz, el haba, el trigo y la cebada.

La enfermedad que predomina es la pulmonía.

En la estación de Salazar hay oficinas postal y telegráfica y hay que acudir á este punto para comunicarse por alguno de dichos medios con el resto del mundo.

Vicaría fija y Pueblo de San Gregorio Atlapulco

La etimología de la palabra Atlapulco, es explicada como sigue: Atlapulco, sinónimo de Atlatlapulac. Atla—pul—co, antiguo lugar chichimeca cercano á Coyoacán, que ha desaparecido, según el autor Peñafiel.